



M.RR.EE. (MINGAB) OF. PUB. Nº 4829

OBJ.: Responder oficio que indica.

REF.: Oficio RREE. 118/10/2024, de la Comisión de Relaciones Exteriores, Asuntos Interparlamentarios e Integración Latinoamericana de la H. Cámara de Diputadas y Diputados, del 19 de junio de 2024.

Santiago,

15 JUL 2024

**DEL : MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES**

**AL : SEÑOR PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES, ASUNTOS INTERPARLAMENTARIOS E INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS**

1. Me dirijo a V.S. en relación al oficio indicado en la referencia, mediante el cual se transmite a esta Cancillería el requerimiento proveniente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Asuntos Interparlamentarios e Integración Latinoamericana de la Honorable Cámara de Diputadas y Diputados, que acordó solicitar "remitir a esta instancia parlamentaria el informe, requerido por Cancillería y elaborado por el Embajador de Chile en España, el señor Javier Velasco Villegas, en el cual explicaría las razones y el contexto de las declaraciones efectuadas por el representante diplomático en un foro empresarial, quien habría invitado a compañías hispanas del área de defensa a proveer armamento a nuestro país".
2. Sobre el particular, me permito adjuntar por este medio copia del informe solicitado.

Atentamente a V.S.,



*[Handwritten signature]*  
**ALBERT VAN KLAVEREN STORK**  
**MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES**

**DISTRIBUCIÓN:**

1. H. Cámara de Diputadas y Diputados.
2. M. RR.EE. (DIACYT), info.
3. M. RR.EE. (MINGAB), arch.
4. M. RR.EE. (ARCHIGRAL).

## **Informe encuentro “Gestión de Marcas en Entornos Complejos” de Foro Global de Empresa, Derechos Humanos y Sostenibilidad.**

Realizado en Madrid, 12 de Junio de 2024

Informe producido en Cadiz, 14 de Junio de 2024

### **Carácter del Encuentro:**

Foro empresarial en torno a responsabilidad social, derechos humanos y sostenibilidad, organizado por la consultora MSH-Global, cuyo presidente es un empresario chileno-español. En esta oportunidad trató de diversos temas en torno a la gestión de marcas en entornos complejos, con ejemplos en áreas como el deporte, el ocio, la gestión de marcas y la educación.

El encuentro contó con ponencias de inicio y apertura y dos mesas de discusión. Participaron el Director del Gabinete de la Presidencia del Consejo Superior de Deportes, las empresas Join Up, Time Out, Anthesis Group y WAM Global, así como el comisionado de promoción de ciudad y relaciones internacionales del Ayuntamiento de Barcelona, la asociación para la defensa de marcas (ANDEMA) y académicos de las universidades Abierta de Cataluña y Carlos III.

La ponencia de cierre estuvo a mi cargo, y buscaba reconocer en nuestro país un caso exitoso de gestión de marca en entornos complejos, gracias al potencial de Chile en diferentes escenarios frente a los cambios, desafíos y tensiones globales.

La decisión de participar, además de apoyar un encuentro de reflexión público privado con diversas autoridades, académicos y privados, organizado por una consultora con un componente chileno-español, y en torno a un tema relevante, era comunicar oportunidades de inversión y cooperación entre el mundo público y privado chileno y español.

### **Contenido de la Exposición:**

Se trató de una exposición breve (15 a 20 minutos), dividida en tres secciones:

1. Contexto: Situación Global de incertidumbres y transformaciones:
  - a. El escenario descrito en la académica y las relaciones internacionales como de “desglobalización selectiva”
  - b. La aceleración de la permacrisis en torno a las disrupciones logísticas provocadas por la pandemia y los escenarios bélicos recientes
  - c. El paulatino reordenamiento de las relaciones multilaterales a nivel económico y político
  
2. El éxito chileno: Los activos estratégicos de Chile en este escenario global:
  - a. Las materias primas que Chile puede ofrecer a la transformación productiva y energética
  - b. El liderazgo en la alianza del pacífico y la Cumbre CELAC-UE como ejemplo de vocación multilateral

- c. Los valores comunes de Chile y Europa: certeza jurídica, estabilidad política y seguridad pública, todos ejemplares en la región.
  - d. El rol del océano y el espacio en el futuro: economía azul y turquesa, protección de la Antártica, exploración astronómica.
3. El futuro: Nuevas alternativas de inversión y cooperación:
- a. Chile hoy:
    - i. Las exportaciones tradicionales de Chile y la agregación de valor
    - ii. Litio, Cobre, H2V y la vanguardia de la electromovilidad pública urbana
  - b. Chile mañana:
    - i. De la exploración astronómica a la explotación aeroespacial
    - ii. STEM y desarrollo social en torno a la innovación en áreas como energía, defensa, satélites geoestacionarios y economía azul.
    - iii. El futuro cercano: SAF, Green Ammonia y corredores logísticos entre continentes
    - iv. La tecnología y la innovación de uso dual: el caso de los satélites en la seguridad y en fenómenos como el control de mareas, incendios y plantaciones
    - v. El aporte chileno a la autonomía estratégica abierta
    - vi. Los instrumentos de vanguardia que nos sustentan: Acuerdo Marco Avanzado y Alianza Estratégica Renovada.

### **Polémica:**

La polémica obedece a la siguiente frase recogida por el diario El País:

*“Ha sido durísimo para nosotros tener que solicitarle a un país que se abstenga de asistir a una feria donde tantas relaciones se tejen,” (...) “También es una oportunidad para otros socios: fue en esa instancia que ELS Industries, ITP e Indra se sentaron a pensar en cómo podría ser un futuro donde el sector israelí podría compartir espacio con otros socios”.*

Como es posible verificar, la frase responde a la constatación de dos supuestos:

1. Que al referirme a FIDAE como una extraordinaria vitrina inversora para nuestro país, comenté algo de público conocimiento respecto a la suspensión de la participación de Israel, un país con el que tenemos profundas y beneficiosas relaciones en materias vinculadas a la tecnología tanto civil como militar.
2. Que dicha suspensión llevó a empresas españolas a plantearse participar más activamente en el desarrollo de oportunidades en torno a estas temáticas. Concretamente, empresas españolas que desarrollan sistemas como satélites de uso civil y militar, que pueden detonar procesos relevantes de desarrollo de cadenas de valor y transformaciones sociales positivas en nuestras comunidades.

Dicha constatación sucede en el punto “Chile mañana” al final de la exposición, refiriéndome a lo expuesto en los puntos “De la exploración astronómica a la explotación aeroespacial”, donde reiteré que Chile y España cuentan con los mejores cielos para la observación

astronómica en el mundo; “STEM y desarrollo social en torno a la innovación en áreas como energía, defensa, satélites geoestacionarios y economía azul”, donde comenté el impacto positivo de un desarrollo de estas características en zonas con potencial de desarrollo en todo el país; y “La tecnología y la innovación de uso dual: el caso de los satélites en la seguridad y en fenómenos como el control de mareas, incendios y plantaciones”.

Diversos medios, partiendo por Ex-Ante, recogieron lo señalado por El País para sostener que yo habría solicitado a las empresas españolas suministrar material bélico a Chile como respuesta a la situación vivida con el Estado de Israel, cuestión que luego fue replicada por diversos actores públicos.